

DIARIO



DE REUS

DE AVISOS

Y NOTICIAS

DIRECTOR D. José Domenech Grau

FUNDADO EN 1859

Numero suelto: 5 céntimos

Redacción y Administración: Plaza de la Constitución, 7, (Pórticos.)

CORRESPONSAL en París para anuncios, comunicados y suscripciones M. Lorette, Rue Caumartin, 81

Centro Vitícola del Vallés

GRANDES CRIADEROS DE CEPAS

AMERICANAS E HISPANO-AMERICANAS

EN

Montmelo, Parets, Montornès y Moncada

25 HECTAREAS DE PLANTACIONES.

VIUDA y SOBRINO de ANTONIO DELMAS

Propietarios viticultores, proveedores de los principales Centros, comarcas agrícolas, viveros oficiales y particulares del Extranjero, Península y Baleares. Premiadados con gran diploma de mérito en el Concurso vitícola de Badalona de 1892, Representación en todas las provincias de España.

Pídase el catálogo gratis núm. 9 de 1896-1897

Injertos—Barbados—Estacas—Selecciones perfectas—Autenticidad garantidos.— Para telegramas: ANTONIO DELMAS, Barcelona.

Viuda y sobrino de Antonio Delmas

DIRECCION GENERAL

SUB-DIRECCION

Representante en esta provincia

Poniente, 61, Barcelona.

Mar, 46, Valencia.

D. Pedro Fábregas, calle S. Juan, 28, primero, Reus.

Guano para todos los cultivos

Guano DELMAS concentrado

FABRICA EN BARCELONA Y VALENCIA

Nuestros GUANOS han obtenido, y obtien cada día más, un éxito extraordinario en las regiones de mayor importancia agrícola. Contienen todos los elementos esenciales que las plantas necesitan y en la forma más conveniente para su asimilación, robusteciendo poderosamente las plantas, dándoles una gran resistencia sobre las enfermedades que pesan sobre ellas, aumentando el renacimiento de un modo sorprendente.

Clasificación del guano DELMAS

«Guano Delmas».—Arroz.—Abono completo é intensivo, especial para el cultivo del arroz.
«Guano Delmas».—Cereales.—Abono completo é intensivo para el cultivo de Cereales, Patatas, Hortalizas, Alfalfas, etc.
«Guano Delmas».—Viñas.—Naranjos.—Especial para el cultivo de las viñas, naranjos y de todos los árboles.

Garantizamos la composición de nuestros Guanos sobre factura

Gabinete Odontológico

del

Cirujano dentista

DOCTOR

J. Jordan.

Tengo el honor de participar á mis numerosos clientes en particular y al público en general que acabo de adquirir el último y célebre anastérico óleo guaco (guayacol). Los anastéricos empleados en mi gabinete para las extracciones sin dolor son:

El guayacol

La cocaína

El cloruro de Elilo

El eter pulverizado

La electricidad.

Especialidad en orificaciones

Plaza de Prim, 2, principal

Sobre el Gran Café de España.

Se retrata todos los días, Festivos y laborables á petición. Nuevas fotografías en colores.

TORRES FOTOGRAFO

Opera todos los domingos.

Paseo Mata 12

Días de despacho: Los festivos

ANTONIO RABASO CREUS
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

ha trasladado su despacho al arrabal bajo de Jesús, número 39, entresuelo.

-- Reus --

JUAN MAGRIÑA BANÚS.

MÉDICO CIRUJANO

calle de Monterols número 17 segundo piso.

LO QUE QUEREMOS

No en el tono descompuesto, usado estos últimos días, sino en forma más alegre y hasta cierto punto novelesca, vuelve «El Imparcial» llegado ayer, insiguiendo en la campaña que tiene emprendida contra el general en jefe del Ejército que en Cuba lucha por la integridad nacional.

No es ahora dardo venenoso lo que arroja el popular periódico: es sátira punzante, mezclada entre selectas citas como la del Ingenioso Hidalgo, con su fiel escudero Sancho Panza. ¿Y todo para qué? Para afirmar que el señor Cánovas del Castillo considera al general Weyler como ídolo del elemento español en Cuba y pide para él adoración.

Nos dice *El Imparcial*, antes de llegar á la conclusión de su trabajo, que al girar la máquina rotativa de su periódico, sufre destroz su corazón, y habla de partirse su alma al recibir el producto de sus suscripciones, que dice aumentan de día en día; sufrimientos que experimenta al remitirles, dice, las pecaminosas hojas, tanto mas dañinas cuanto más numerosas.

No creemos sea destroz de corazón lo que produce á *El Imparcial* el ruido de sus máquinas rotativas: lo que debe experimentar, y prueba evidente de ello son sus escritos, es dolor de cabeza profundo, que le traslada su imaginación calenturienta, desde la irrisoria silueta de «La Aventura de los Molinos»; acaecida al Caballero de la Triste Figura, hasta la trocha de los Consumos de Madrid en la que reconoce, y no deja de ser mucho reconocimiento, hace de Arolas el señor Sanchez Toca.

No quiere el señor Cánovas; no queremos nosotros; no puede querer nadie, se otorgue al General Weyler la adoración del ídolo; la época de los ídolos pasó á la historia como tantas otras, y el ídolo de hoy, nacido al calor de la inventiva, hubiera de resultar ídolo falso, que forzosamente debiera rodar por el suelo, por carecer de base que lo sostuviera en el pedestal.

Lo que quiere el señor Cánovas, lo que quiere el país salvo contadísimas excepciones, es que no se manche con la calumnia vil la reputación de un general ilustre: lo que se quiere, es que sobre un hombre elevado al mando

del ejército español en Cuba, por méritos propios y por deseos unánimes de la opinión, no llegue el todo de la imputación de un delito, si esa imputación no viene robustecida con datos elocuentes y ciertos, que en efecto hagan ver como su conducta es merecedora de censuras.

Lo que se quiere, es que una pasión baja y mezquina, puesta tal vez al servicio de un plan más bajo aun, no invada con su venenosa baba lo que debe ser objeto del mayor de los respetos: lo que significa algo muy grande, pero mucho más grande que el ruido de las máquinas rotativas de *El Imparcial*, al estampar las hojas, y que el estrépito de la lluvia de perros chicos, al caer en las cajas de ese periódico, cuya circulación crece, como el desbordamiento de un río: lo que vale más que todos los ruidos, y todas las empresas y todas las políticas: el honor del soldado español.

No queremos mañana disputarnos como reliquia los pedazos de aquella modesta capa en que se envolvía el general Weyler la noche en que de Madrid partió para Cuba; pero no queremos tampoco manchar esa capa con el barro de la calumnia; no queremos la destitución y el fusilamiento de Weyler, solo porque así se le antoja pedirlo al director de *El Imparcial*.

Queremos pruebas, datos fehacientes: queremos sol esplendente para que disipe los nubarrones que cubren el horizonte: queremos luz que inunde, alejando sombras quiméricas: en una palabra queremos justicia: detestamos la calumnia para abrir paso á la verdad.

Esa es nuestra opinión: eso es lo que queremos.

Equis.

CONSEJO DE MINISTROS.

Madrid, 9.

En el Consejo de ministros celebrado anoche, se ha acordado denegar el indulto del reo Luis Medrano, condenado á la última pena por la Audiencia de Pamplona.

Además aprobóse el concurso para proveer de carbón durante dos años á los arsenales y á los puertos de Baleares y Canarias; adquirir dos millones de cartuchos en la fábrica de Santa Bárbara; construir en la Carraca un ferrocarril que enlace con la red gene-

ral; disponer que pase á informe del Consejo de Estado el expediente de los astilleros del Nervión.

Se acordó conceder la prórroga de un año para la entrega de los cañoneros que construye la casa Vila, encargándose el Estado de comprar directamente la artillería de dichos buques.

El señor Beranger dió cuenta de que el «Pelayo» estará listo este mes, habiéndose gastado tan solo 25.000 pesetas en su reparación.

En un principio acordóse gastar en dicho buque 200.000 pesetas en grandes reparaciones, que se han reducido despues en prevision de futuras contingencias.

Comentáronse los telegramas recibidos de Cuba referentes al general Weyler, de quien está muy satisfecho el gobierno, así como de la marcha de la guerra.

Aprobóse un crédito de 36.000 pesetas de Gracia y Justicia por gastos de hábito, otro de 10.000 por los trabajos efectuados en el Consejo de Estado, en los expedientes de quintas, otro de 40.000 pesetas por los gastos que ocasionan los deportados cubanos y filipinos y otro de 36.000 para la construcción de un cable local en Puerto Rico.

El Diario de la Guerra

Continúan en Pinar del Rio el reconocimiento que nuestras tropas verifican en las lomas. Como el enemigo no da la cara ni opone gran resistencia segun se desprende de los despachos oficiales claro está que tales escaramuzas ofrecen pocos lances y si bien por sus resultados pueden ser muy beneficiosos, carecen no obstante de todo lucimiento.

Donde ahora dan señales de su presencia algunas partidas, con mayor empeño, tomando á veces la ofensiva, es en la provincia de la Habana, especialmente en los poblados de la línea férrea que va por Jaruco á Matanzas. En el mismo día ó en dos consecutivos los rebeldes atacaron en esta línea la estación de Baines y tirotearon á Aguacate. Harto se comprende que no se proponen alcanzar con estas acometidas ninguna ventaja efectiva, sino un efecto puramente moral, manteniendo la alarma con el anuncio de su presencia.

En Las Villas no parece que ocurra nada de particular, á pesar de haberse indicado en un despacho oficial la entrada de Máximo Gómez en jurisdicción

Curación rápida y segura de la

TOS

usando los

CONFITES CARPA

No contienen opio ni morfina. Los

CONFITES CARPA

es la especialidad que se ha acreditado más rápidamente de todas cuantas se han inventado para combatir la

TOS

Se vende en todas las farmacias de España y Ultramar á 2 pesetas frasco.

Al público

FRANCISCO VENDRELL vecino de Reus, calle de San Luis (Verges) núm. 66 de oficio minero, ex-encargado de José López, ofrece al público su domicilio y oficio por si se digna honrarle con su confianza; en la seguridad de que puede esperarse de él como constructor de minas, pozos y demás trabajos del mismo género, un buen y ventajoso resultado, debido á una larga práctica de veinte años.

URNAS

para el sorteo de quintas.

FRANCISCO TAPIRÓ

Calle Llovera, (antes Padró), 10

— REUS —

de Sancti Spiritus. El hecho no ha sido todavía confirmado por ningún despacho posterior. Valdría, sin embargo, la pena de averiguar si es cierto, y de saber por donde anda el generalísimo, que si en la primera invasión tuvo empeño en dejar huellas evidentes de su paso, es posible que lo tenga ahora en cruzar la provincia de Santa Clara sin meter ruido, entre otras razones, porque la empresa ofrecería de este modo menos dificultades, y porque es hombre que se paga poco de las actitudes gallardas, con tal de llevar adelante su propósito.

(De El Liberal llegado ayer.)

SECCIÓN OFICIAL

Don Eusebio Folguera y Rocamora, Alcalde constitucional de la ciudad de Reus.

Hago saber: Que debiendo procederse, mediante concurso, á la venta de la basura procedente de la limpieza de las plazas y calles de esta ciudad, que se halla depositada en el Campo de demostración Agrícola, se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, que durante el término de ocho días á contar desde hoy, se admitirán proposiciones para dicha venta en el Negociado de Fomento de la Secretaría Municipal, que podrán ser para toda la cantidad destinada á la venta ó en porciones de una ó mas carretadas, librándose el remate á favor del mas beneficioso postor, siendo la postura admisible á juicio de la Sección de Fomento, la cual ha sido autorizada para ello en virtud de acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de fecha 11 de Diciembre del próximo pasado año.

Reus 10 de Enero de 1897.—El Alcalde, Eusebio Folguera.

REGISTRO CIVIL

del día 8 Enero de 1897.

Nacimientos

José Pamies Copons, de José y Francisca.—Teresa Martí Pedrol, de Jaime y Teresa.—Mercedes Clavaguera Roig, de Domingo y María.—Rosa Aleu Anguera, de Jaime y Rosa.

Matrimonios

Ninguno.

Defunciones

Francisco Savé Pallejá, 58 años, casa de campo, 7.—María Freixa, 97 años, Arrabal de Robuster, 42.

SOBRE

EL MISMO TEMA.

Hablan los soldados.

He aquí la conversación sostenida por un redactor de La Voz Montañesa, de Santander, con un soldado procedente de Cuba:

—Soy un periodista, deseo saber la verdad y espero que bueno ó malo me han de decir ustedes lo que sepan. ¿Cómo les tratan á ustedes en los hospitales de Cuba?

—Diré á usted—dijo el cabo,—hay en campaña dos clases de hospitales; en los provisionales, verdaderos hospitales de sangre, la asistencia no es mala, aunque no como en los hospitales militares.

Yo estaba en el de Alfonso XIII cuando ingresó el general Echagüe, y digan lo que quieran, allí hay una asistencia esmeradísima; buena comida, buena cama, mucha limpieza, y no son mujeres, sino ángeles, las Hermanas de la Caridad para nosotros.

—Me dijo el general que la asistencia era la misma para los soldados que para los jefes. ¿Es esto así?

—Diré á usted: la asistencia es la misma; pero allí, como en todas partes, como paga menos el soldado que los jefes, hay esa diferencia natural; la ropa de las camas es mas fina, tiene muebles mas decentes la sala; en suma, lo que no puede menos de ser, pero nada mas.

—¿Y es cierto que se mueren muchos soldados sin que se sepa luego quiénes son los muertos?—les pregunté.

—El que diga eso no sabe una palabra de milicia—me dijo el cabo.—Mire usted; cuando entran los soldados en los hospitales, lo primero que se hace es tomar la filiación y cuerpo á que pertenecen, porque éste es el que debe pagar las estancias y para hacer los cargos, hay que andar listos, porque sino hay que pagar las estancias sin justificar.

—¿Y en campaña—le pregunté,—cómo los tratan?

—En campaña hay días buenos y días malos; pero cuando llegan éstos, son perros para todos: soldados y oficiales.

Hay días que tenemos la carne abundantísima y galleta abundante, y otros en que faltan galletas y todo.

Un día ví á un capitán de mi batallón ofreciendo á los soldados una peseta por una galleta. Yo tenía dos en el mazo y sacando una, la di al capitán, sin querer tomar la peseta. No quiero decir á usted lo que me la agradeció.

Debo advertir á usted que en campaña, como en los viajes y en todas partes, hay hombres que no se sacian nunca, que todo lo encuentran mal, aunque estén acostumbrados á poco y no pocos que fueron á Cuba creyendo que los árboles producen allí gallinas y jamones.

COMO VIENE LA FORTUNA

La siguiente narración, que nos parece muy rara, no por lo que respecta al hecho principal, sino por los incidentes mediados, es acogida ayer por un colega barcelonés.

Dice así, textualmente:

»Ya dijimos que un individuo de la guardia municipal resultó poseedor de uno de los décimos del billete número 49.709, premiado con 500.000 pesetas en el sorteo de Navidad. El agraciado que ha cobrado ya la parte que le correspondía, estaba muy distante de figurarse que le hubiese caído tan importante premio. Tanto es así, que al personarse hace ya algunos días, en la Administración de loterías donde fué expendido el billete, solo pretendía que le pagaran el reintegro, pues el afortunado guardia únicamente se había fijado, por mas que parezca increíble, en que el número de su décimo terminaba en 9 al igual que el que alcanzó el premio mayor de la lotería de Navidad.

El lotero, al serle presentado el décimo, dijo á su tenedor: «Tendrá usted que volver dentro dos ó tres días, porque en este momento no hay dinero»; y el guardia, encogido de hombros, refunfuñó: «Es muy extraño que me haga usted volver y que no tenga usted los diez duros que importa mi reintegro.»

El administrador, cayendo entonces en la cuenta de que su contrincante no sabía lo que tenía en las manos, apresuróse á decirle: «Es que no son diez duros lo que tiene usted que cobrar, sino diez mil, salvo el uno por ciento de descuento, y los diez del reintegro.»

El guardia quedóse sorprendido y como viendo visiones. Retiróse buenamente y conmovido, y despues de una ligera indisposición, de la que se halla ya restablecido, pudo personarse otra vez en la Administración de loterías, en la cual hizo efectivo el premio con que le favoreció y sorprendió la veleidosa suerte.»

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—S. Marcelino.

Parroquia de San Francisco

Hoy á las 8 de la mañana tendrá lugar la Comunión general en Nuestra Señora del Cármen y á las 4 y 1/2 de la tarde, la función mensual de costumbre con exposición de S. D. M., Rogativas por la guerra y procesión.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Higinio.

CUBA

TELEGRAMA DE WEYLER

Se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama oficial:

Habana 8.

«Capitán general á ministro de la Guerra.—Enterado por los telegramas de la prensa de acusaciones contra la administración de este ejército, suponiendo explotación de los soldados en los cuerpos y hospitales, no he protestado de semejantes calumnias, pues entendí que contra tamañas enormidades y bajas acusaciones, la publicidad de todas las contratas constituía una protesta absoluta.

»Pero contestando á las preguntas del corresponsal de «El Imparcial» manifesté que sin negar la existencia de algunos abusos corregidos cuantas veces habian llegado á mi conocimiento que atiendo siempre, incluso á los soldados, y las denuncias anónimas, ya expresé que me sorprendía que los denunciadores, que no podían ignorar mi proceder, las denunciaran á la prensa sin acudir á mi autoridad.

»Satisficéronle seguramente mis indicaciones y aclaraciones. A la verdad comprendo que la falsedad ha sido lanzada con otro objeto.

»Asegúrole que las raciones son excelentes en calidad y precio, obteniéndolas los hospitales con las mismas ventajas de tiempos normales, economizando un tercio del precio de estancia.

»La adquisición de caballos y mulas resulta á precios más bajos y en mejores condiciones que en época alguna, según repetidas manifestaciones de las juntas receptoras de los cuerpos y hasta de contratistas desairados.

»Las denuncias acaso tengan su origen en empleados de factorías y hospitales, separados por sospechas de los mismos motivos que sirven de base á aquellas, ó lo que es aun peor, la prensa calumniadora se ofrece, á ser eco inconsciente de los solapados trabajos separatistas, que buscan por todos los medios el desprestigio de la nación y de las autoridades, eligiendo con preferencia ciertos periódicos sin duda porque los que ellos pagan están desacreditados.

»Es de advertir que el reglamento de contratación solo da garantías materiales de cumplimiento por parte de los contratistas, y hace caso omiso del patriotismo, la conciencia y el honor, prendas morales de difícil prueba.

»Si mi conducta de siempre no garantizase mi gestión, tengo la seguridad de que los hechos que hoy se traducen en censuras se convertirían en alabanzas si dejara el mando, porque entonces desaparecerían celos y antagonismos, contrarios al interés de la patria.—Weyler.»

CRONICA LOCAL Y GENERAL

En el Registro Civil del Juzgado municipal de esta ciudad, se han registrado durante el año que acaba de finir 608 nacimientos, 193 matrimonios y 782 defunciones.

En la sesión celebrada últimamente por la Comisión provincial se acordó aplazar para el día 22 del actual la que estaba señalada para el día 15 del propio mes.

En el Santuario de Nuestra Señora de la Misericordia, contrajo ayer mañana matrimonial enlace el apreciable joven don José Aixelá, hijo del jefe de la conocida agencia Aixelá, establecida en Barcelona, con la distinguida señorita doña Luisa Tarrats Gonzalez, hija de nuestro particular amigo el fabricante de esta don José Maria Tarrats.

Deseamos á los jóvenes desposados muchísimas felicidades en su nuevo estado.

Anteayer tarde y en el sitio conocido por puente de los Angeles, de Barcelona, el tren de Francia arrolló á

un hombre dejándolo completamente destrozado.

Esta mañana de once y media de la misma á una y media de la tarde la banda municipal dará un concierto en el Paseo de Mata por cuenta de los señores socios protectores de la misma.

Ayer tarde se promovió un desagradable incidente durante el ensayo de la ópera en el teatro del Liceo de Barcelona.

Un corista italiano parece que pronunció algunas frases que los demás consideraron ofensivas, hasta el punto que uno de ellos le pidió una satisfacción.

No se avino á ello el otro, y como se ensarzaron de palabras y durante la discusión se perdió una bofetada, los dos coristas salieron desafiados á la calle, despues del consiguiente alboroto.

Ya en la Rambla, volvieron á reanudar la querrela, en cuyo instante compareció un agente de orden público que se llevó á los dos á disposición del gobernador civil.

Entre los soldados de Cuba llegados anteanoche á Barcelona, no figura ninguno que sea de esta ciudad.

En Hueneja (Granada) ha caído un bólido; que causó la mayor estupefacción entre los vecinos de aquel pueblo.

El día 1.º del actual, á las seis de la mañana, brilló en el espacio una ráfaga de fuego, en cuya extremidad se produjo una explosión de luz parecida á la de los cohetes.

Los fragmentos del bólido dejaron tras de si en la atmósfera rastros luminosos, uno de los cuales cayó en una casa y la prendió fuego, el cual fué sofocado.

Ha ingresado en las cárceles de este partido el vecino de esta ciudad Ramón Pallejá, de 68 años, acusado de haber sustraído unos hierros de los que usan los toneleros para la confección de cubas.

Dichos hierros eran conducidos á un taller de la calle del Rosario.

Procedentes de la Coruña han llegado á Barcelona 8 000 fusiles Mauser, que serán distribuidos á los cuerpos de infantería de esta región.

En el exprés de anoche pasó por esta ciudad, dirigiéndose á la Corte, el senador vitalicio don Manuel Planas y Casals.

El señor ministro de la Guerra ha preguntado por telégrafo á la Capitania general de Barcelona, qué número de individuos de tropa cuenta el 4.º regimiento de zapadores-minadores con destino á Ultramar, lo cual indica que no tardará mucho en organizarse alguna expedición de ingenieros.

Esta noche se despedirá de nuestro público la compañía que ha venido dando un largo número de representaciones de zarzuela chica en el Teatro Fortuny.

Dícese si en breve debutará en él una reputada compañía de ópera italiana.

Ayer fué conducida á la cárcel de Barcelona, según parece en calidad de incomunicada, Isabel Castell, presunta autora de la tentativa de asesinato perpetrado en una casa de la calle de Tallers en la madrugada del miércoles último.

El trincevaire Serafin Serrano fué conducido al Asilo del Parque por disposición del Alcalde señor Nadal, interin se tramite el expediente para que sea albergado en algun establecimiento benéfico, lo cual es muy digno de elogio.

Ayer durante el día cayó á intervalos una ligera lluvia que ha dejado intransitable el piso de nuestras calles.

La temperatura se nos mostró mas bonancible que en días anteriores.

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se verificará mañana.

Es el llamado de Reyes, constanding de 22.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno.

El primer premio es de 250.000 pesetas, el segundo de 125.000, el tercero de 60.000, hay dos de 20.000, cuatro de 12.000, siete de 6.000 y 700 de 1000.

Ayer se recaudaron en concepto de consumos pesetas 1049'47.

Se indica para la vacante que ha dejado el general Serriñá, de jefe de la Comandancia general del 5.º cuerpo de Ejército, á don Rosendo Moñio, gobernador militar que fué de Tarragona.

Algunos periódicos de Madrid dan ayer cuenta de haber llegado á la Corte el señor don Antonio Galvez, Gobernador civil de esta provincia.

Para que las operaciones de tesorería que motive la campaña de Filipinas se ajusten á preceptos claros y uniformes de contabilidad, á fin de que en cualquier instante pueda conocerse el estado de cada una de ellas, por el ministerio de Ultramar se ha dictado una real orden fijando reglas, á las cuales habrán de ajustarse los centros directivos de aquella isla.

Circulan noticias optimistas respecto á la próxima realización del proyecto de tranvia eléctrico de Tarragona.

Se ha inaugurado en la Universidad de Barcelona las conferencias que de literatura catalana provensal, dará el ilustrado catedrático don Antonio Rubió y Lluch.

A la inauguración de las conferencias asistió numerosa concurrencia que muy sinceramente felicitó al señor Rubió y Lluch, al terminar su peroración.

Ha salido de Tortosa para Barcelona la distinguida artista señorita Massoni.

Próximamente debutará en los teatros de Valladolid, Bilbao y Alicante y no se sabe si en Mayagüez (Cuba) desde donde le han hecho ventajosas proposiciones.

Lleve feliz viaje tan distinguida artista.

Anteanoche en el tren del Norte llegaron á Barcelona procedentes de Santander 32 soldados enfermos y heridos en la campaña de Cuba. Acudieron á recibirlos á la estación los individuos del comité provincial de la Cruz Roja, los cuales hicieron cargo de 19 de aquellos beneméritos soldados de la patria, conduciéndolos en carruajes á propósito al Sanatorio que la benéfica Asociación sostiene en lo que fué fábrica de Batlló. Los restantes dirigiéronse á sus alojamientos respectivos.

La subida del precio de los aceites continúa en Lérida con calma y firmeza, sin que sobre la marcha de este artículo se haya tenido que registrar meses há ningun retroceso. Hoy puede decirse que las clases buenas han rebasado el tipo de doce pesetas la arroba de 11 kilos, esperándose que no terminará aquí este movimiento ascensional de tan precioso caldo.

Refiere un colega de Gerona, que anteayer por la mañana ocurrió en la calle de Ballesterías de dicha ciudad una sensible desgracia.

En el preciso momento de encontrarse el coche-correo de Olot con otro carruaje, tuvo la mala suerte de resbalar de una de las aceras en que á la sazón se encontraba un niño de siete años de edad, hijo de don Eugenio Rueda, cayendo debajo de las ruedas de uno de dichos vehículos resultando con una pierna fracturada y una contusión en un brazo.

El desgraciado niño fué conducido á su domicilio en bastante mal estado.

Continúa preocupando en Tanager la falta de seguridad personal, y el cuerpo diplomático allí acreditado trata de remediarla, pero tropieza con dificultades para organizar una buena policía.

El proyecto de un cuerpo de policía internacional ha sido y es combatido, por creerse que así se elimina la responsabilidad que corresponde al gobierno marroquí; y el compuesto solo por indígenas se considera con justa razón deficiente para llenar con acierto tan importante cometido.

De una curiosa estadística entresacamos los datos siguientes, que demuestran que España figura en preferente lugar tocante á ilustración y á igual altura que otras naciones que siempre habíamos tenido por mas instruidas;

Portugal, número de los que no saben leer, 67'35 por 100; Italia, 52'93; Hungría, 37'69; Rusia, 36'42; Austria, 32'70; Grecia, 28'18; Rumania, 17'75; Bélgica, 15'22; Turquía europea, 14'79; España, 3'50; Francia, 3'50; Inglaterra, 3'49; Alemania, 2'49, y Dinamarca, 0'49.

De modo, que lejos de ser España uno de los países más atrasados en instrucción, es de los más adelantados, teniendo por delante solo cuatro naciones, y detrás todas las demás.

En Francia, de 300.081 mozos que ingresaron en las filas del ejército en 1895, había cerca de 30.000 que no sabían leer ni escribir.

luz del cielo y rodaron, rodaron entre nubes formadas por pétalos de rosa y espuma de arroyos de plata.

En el instante mismo en que Bebé lloraba, los Observatorios Astronómicos anunciaron un fenómeno celeste: *lluvia de estrellas.*

Y se dijo que aquello era materia cósmica... fragmento de constelaciones... trozos de astros... ¡Qué equivocación!

Como si la lluvia de estrellas no fuese *llanto de ángeles.*

Llanto de ángeles, de ojos como violetas en primavera; llanto de ángeles cuyas voces semejan al charroteo de las golondrinas en otoño; llanto de ángeles, blancos como los picachos del monte en invierno; llanto de ángeles rubios, rubios como Bebé, rubios como los trigales en estío....

M. Blanco.

ARABESCO.

Dormía Adán, sin penas, sin enojos del plácido Gehón en la ribera, cuando un rayo de sol de primavera hirió sus bellos y entornados ojos.

Y al despertar, vió en la floresta una á una nítida rosa, (bría

que trémula, inocente y vaporosa, su purísimo cáliz entreabría.

Y notando del hombre la mirada, aquella flor tan bella,

encanto del jardín, del suelo estrella, ocultóse confusa y sonrojada.

Y fué tal su impresión, que aun no ha el color encendido (perdido

que en sus fragantes hojas quedó im-

(preso.

¡Casto rubor del cielo descendido, que un árabe llamó, sello de un besol..

FRANCISCO GRAS Y ELÍAS.

Recomendaciones



Taller de Relojería

DE

♦ R. PERPIÑA ♦

Calle Mayor, 24, principal—Reus

CASA LA MAS BARATA DE ESPAÑA

II OCASIÓN II

Por todo el presente mes de Enero, se liquidan 60 relojes de bolsillo, á menos de la mitad de su valor.

Tarifa especial para los señores relojeros

El turroneiro ANTONIO PLA, situado en el Arrabal de Santa Ana número 8, participa á sus clientes y demás personas que tengan el gusto de probar un grandioso y variado surtido de turrones de varias clases que acaba de recibir, legítimos de Jijona y Alicante, mazapan, yema, confites de Alcey y varias clases de dulces secos. ¡Vamos pues; probad esos turrones y dulces, que así os convenceréis de su inmejorable gusto!

Telegramas

Inundaciones.—En Sevilla

Madrid 9, 12'40 t.

Ayer se desencadenó en la cuenca del Guadalquivir, cerca de Sevilla, una tormenta espantosa, cayendo tan copioso caudal de aguas, que los ríos se desbordaron, alcanzando sus crecidas el nivel de las grandes inundaciones. La crecida del Guadalquivir fué grandísima, barriendo los muelles sin dar tiempo á que fuesen retiradas las mercancías depositadas en ellos, cubriendo la vía férrea invadiendo la ciudad y el barrio de Triana y convirtiendo la vega en un verdadero mar.

Los buques reforzaron sus amarras. En la Torre del Oro se izó la bandera roja en señal de que quedaba cerrado el puerto á la navegación.

Más detalles

Madrid 9, 1 t.

Los vecinos de las casas situadas en los alrededores de Sevilla están incomunicados, esperando socorros.

Como de costumbre, al ser invadidas las calles por el agua, se improvisaron pontones y pasaderas, utilizándose las lanchas del puerto para la distribución de auxilios y haciéndose el transporte de transeúntes por medio de balsas.

Naufragios en las calles

Madrid 9, 1'30 t.

Una balsa en que iban unas veinte personas zozobró, yéndose á fondo. Como la profundidad no era mucha, varios naufragos consiguieron poder seguir su camino con agua hasta medio cuerpo. Los que no tuvieron valor para tanto, buscaron su salvación en la verja de un jardín, donde fueron atendidos y puestos en salvo.

También zozobró una lancha llena de mujeres. Los vecinos de las casas próximas al sitio del suceso, dispararon desde los balcones algunos tiros y pusieron en los terrados banderas demandando socorro. Las mujeres pudieron salvarse.

Pánico en la ciudad

Madrid 9, 2 t.

El gobernador de Sevilla ha telegrafado al ministro de la Gobernación pidiendo socorros.

A los daños de la inundación hay que añadir el hundimiento de varias casas producido por el ciclón de ayer.

El pánico en la ciudad ha sido grande y aun continúa.

Anoche no hubo función en los teatros, temiéndose á cada momento que el río sustriese mayores crecidas.

Desgracias.—Nuevo Moisés

Madrid 9, 2'30 t.

Aségúrase que el temporal y la inundación han causado muchas desgracias en Sevilla.

Dos pastores se ahogaron en la Vega con todos sus ganados. En una casa pereció una pobre anciana sorprendida por las aguas mientras estaba durmiendo.

Algunas embarcaciones rompieron sus amarras, yéndose al garrete y destrozándose.

Frente á la fábrica de electricidad y á costa de grandes trabajos, fué recogido un niño que las aguas arrastraban sostenido en un montón de mimbres que milagrosamente se mantuvieron unidos mientras hicieron el oficio de improvisada cama.

El pobre niño vive y es objeto de los mayores cuidados.

El general Blanco.—Una incógnita

Madrid, 9, 2'30 t.

Informes que se tienen por fidedignos permiten afirmar que el general Blanco, al estar en la Península, quedará en una actitud análoga á la en que se colocó el general Martínez Campos á su regreso de Cuba, actitud de expectación, y pasiva en lo militar y en lo político.

Aunque el marqués de Peña Plata trae el nombramiento de jefe del cuartel militar de S. M., según los informes, no tomará posesión de este destino, el cual será ocupado por un teniente general de alto y merecido renombre, de muchos prestigios, y de gran ilustración, cuyo nombre se reserva.

¿Se abrirán las Cortes?

Madrid, 9, 2'40 t.

Estima un caracterizado ministerial que las Cortes se abrirán en la primera quincena de Abril, y quizás el lunes de Pascua.

Las Cortes y el Supremo

Varias opiniones

Madrid, 9, 4 t.

«El Imparcial» consultó á varios ilustres hombres públicos acerca de estos temas:

«¿Conviene la inmediata reunion de las Cortes?»

«¿Qué procedimientos deben prevalecer para perseguir y juzgar los delitos cometidos por medio de la imprenta?»

Hoy publica el colega las respuestas recibidas, que son las siguientes:

El marqués de la Vega de Armijo: Soy partidario de la reunión del Parlamento lo antes posible, pues él es el llamado á resolver los problemas graves pendientes.

Soy partidario de que las leyes que regulan la penalidad de los delitos de imprenta sean aplicadas conforme la jurisprudencia del Supremo y en la medida que juzgue oportuno este alto Tribunal.

El señor Silveira: Conforme con la reunión de las Cortes.

Extraña que existiendo y funcionando el Tribunal Supremo no se le respeten sus decisiones y se p rescinda de ellas al juzgar los delitos á que la consulta se refiere.

El señor Romero Girón: La reunión de las Cortes conviene mucho al país.

En materia de delitos por la imprenta, el Supremo es el único llamado á resolver.

El señor Albareda: Conforme con la primera pregunta. Se calla acerca de la segunda.

El señor Sagasta: Se muestra en contradicción con sus amigos los señores Albareda, Romero Girón y marqués de la Vega de Armijo, pues dice que nada puede aventurarse hasta ver si se realizan los ofrecimientos del general Weyler acerca de la pronta pacificación de Cuba, y que una vez comprobado que dichos ofrecimientos se han cumplido, entonces hablará.

El proceso Cabriñana

Madrid, 9, 5'15 t.

Hoy se ha celebrado en esta Audiencia provincial la vista de la causa intentada por el exministro señor Bosch y Fustegueras al marqués de Cabriñana.

Al declarar el testigo señor Rodríguez Chaves á preguntas del fiscal se ha puesto evidentemente en contra-

dicción con lo declarado por dicho testigo en el sumario.

Como el fiscal le hiciera notar la flagrante contradicción en que había incurrido, manifestó el señor Rodríguez Chaves que lo declarado en la Audiencia era la pura verdad.

Para sincerarse de su conducta declara que el señor Bosch y Fustegueras se lo había exigido, haciéndole firmar además aquella famosa carta en la que se suponía atacado en su moralidad.

Se ha promovido un incidente ruidoso que ha obligado al presidente á mandar desalojar la sala continuando el proceso á puerta cerrada.

El fiscal renunció á los demás testigos de cargo.

Se sabe que después han declarado los señores Dato é Iradier, conde de San Bernardo y Zugartí.

El fiscal ha pedido la absolución del procesado.

En la Audiencia se ha comentado mucho el incidente ocurrido durante la sesión.

De Filipinas

Despacho oficial

Madrid 9, 5'50 t.

Se ha recibido un despacho oficial de Manila en el que se comunican las siguientes noticias:

—El general Galbis ha regresado el día 6, despues de obligar á los rebeldes á pasar el río Sanjon.

En un reconocimiento practicado posteriormente por dicho río se ha hecho al enemigo un muerto. Nosotros tuvimos dos heridos.

—Continúa activamente la persecución en Bulacan, Laguna, Batangas, Morong y Bataan. En Zambales hay tranquilidad.

La dispersión de los rebeldes hace que no tengan efecto encuentros importantes y que haya muchas presentaciones.

—El coronel Barraquer en los montes Camoens (Bataan) tomó unas trincheras, haciendo al enemigo 61 muertos vistos. Por nuestra parte hubo un soldado muerto y siete heridos.

De Cuba

Despacho oficial

Madrid 9, 6'10 t.

Se ha recibido un despacho oficial de la Habana en el que se dice que el cañonero «Contraalmirante», en un reconocimiento practicado en la ensenada de los Cochinos, mató dos insurrectos y recogió tres machetes.

En Palacio

Madrid, 9'6'45 t.

El general Azcárraga ha estado en Palacio y S. M. la Reina le ha regalado las insignias de la gran cruz de la orden de Leopoldo de Austria con que ha sido agraciado por el emperador Francisco José.

Casino Mercantil de Barcelona.

Quedó el bolsín á las siete de ayer tarde:

Interior 62'55 d.
Exterior 75'47 d.

Matadero público			
reses sacrificadas para el consumo en el día de ayer.			
Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	1	24	68
Terneros	5	183	96
Cárneros	1	4	32
Cabrillos	15	209	55
Cerdas	1	16	38
Desapojos de reses lana y pelo			
Total adeudo		404	89

Imp. de C. Ferrando, P. Constitución, 7

JOSE PUJOL.—Cirujano
LA CRUZ ROJA
Establecimiento de Ortopedia y Cirugia, el primero en su clase en esta provincia.
Reus. Plaza de Prim. Reus

Inmenso surtido de instrumentode Cirujia, Duchas Smarch, Jeringas de todos sistemas, Medias elásticas, Peras de goma, Pesarios, Suspensorios, Bañaderos para los ojos, Brazaletes, Sondas, Bujías, Discos para callos, Sacaleches, Biberones, Tetinas, Pezoneras, Orinales portátiles.—Gran surtido de antisépticos, Pinceles, Vendas, Vendajes, trompetillas para sordos, delantales impermeables, etc. etc.
Lo mejor y más moderno en Fajas y Bragueros para la curación y retención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean. Gran variedad desde 2 á 50 pesetas los sencillos y de 4 á 100 los dobles.
Se construyen bragueros especiales á precios económicos, Bragueritos de Cautchuch para la curación de los tiernos infantiles.
Gabinete reservado para la aplicación de bragueros y otros aparatos, entresuelo de la misma casa, entrada por el Arrabal de Santa Ana, numero 2.
Se hacen recomposiciones en toda clase de jeringas.
NOTA: Una práctica constante adquirida largos años en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, creo que es la mejor garantía que puedo ofrecer al público.

